

BAB IV

PEMBAHASAN DAN EVALUASI

A. PEMBAHASAN

Kuliah Kerja Nyata (KKN) adalah salah satu bentuk pendidikan bagi mahasiswa dalam bermasyarakat. Kegiatan KKN Universitas Ahmad Dahlan Yogyakarta periode LXV tahun akademik 2017/2018 unit VI.B.3 yang berlokasi di Dusun Pencitrejo, Terong, Dlingo, Bantul, Daerah Istimewa Yogyakarta dimulai pada tanggal 22 Januari 2018 hingga 22 Februari 2018 berjalan lancar dan baik. Adapun kerja program yang telah dilaksanakan selama KKN adalah sebagai berikut:

1. Bidang Keilmuan

Program kerja bidang keilmuan merupakan program kerja yang dikerjakan berdasarkan keilmuan program studi yang ditempuh oleh masing-masing mahasiswa yang melaksanakan KKN. Program kerja ini mencakup bidang Akuntansi, PBSI, PGSD, PGPAUD, Kesehatan Masyarakat, Pendidikan Fisika, dan Ilmu Hukum. Adapun penjelasan mengenai bidang keilmuan dari masing-masing program studi adalah sebagai berikut:

a. Fakultas Ekonomi dan Bisnis

1) Penyuluhan Tentang Kewirausahaan

Program ini bertujuan untuk memberikan wawasan kepada remaja karang taruna di Dusun Pencitrejo tentang bagaimana cara memulai suatu usaha dan apa saja manfaat berwirausaha sehingga diharapkan remaja karang taruna dapat membantu ekonomi dengan usaha mandiri. Selain itu, diharapkan remaja karang taruna mengetahui dan memahami pentingnya dasar-dasar umum menjadi wirausaha agar seseorang mempunyai semangat yang tinggi untuk menjadi wirausahawan dan agar dapat belajar berbisnis dari hobi-hobi yang dimiliki masing-masing untuk dikembangkan.

Program ini dilakukan satu kali di Dusun Pencitrejo, adapun sasaran utama penyuluhan tentang pentingnya berwirausaha adalah remaja karang taruna yang berada di Dusun Pencitrejo, Terong, Dlingo, Bantul. Penyuluhan dilakukan pada hari selasa tanggal 6 Februari 2018 dengan durasi 100 menit dengan materi

manfaat berwirausaha. Beruntungnya dalam melakukan pendampingan administrasi ini tidak ada kendala yang dihadapi dikarenakan remaja karang taruna ini mampu dan mudah memahami apa yang telah dijelaskan.

2) Pengenalan Mata Uang Asing

Program ini ditujukan untuk anak-anak yang ada di Dusun Pencitrejo, maksudnya untuk memberikan penjelasan dan pengetahuan yang baru serta pemahaman tentang mata uang asing. Tujuan dari kegiatan ini adalah mensosialisasikan tentang pentingnya mengetahui mata uang asing tidak hanya mata uang dalam negeri.

Program ini dilakukan 2 kali kegiatan yang pertama yaitu menjelaskan tentang mata uang asing dan yang kedua mengadakan permainan tentang cara membedakan mata uang asing yang dilakukan pada tanggal 8 Februari 2018 dengan durasi 100 menit di Dusun Pencitrejo.

3) Penyelegaraan pentingnya menabung

Program ini dilakukan untuk anak-anak yang ada di Dusun Pencitrejo, maksudnya untuk memberikan penjelasan dan pemahaman bahwa menabung itu sangatlah bermanfaat bagi masa depan. Tujuan dari kegiatan ini adalah mensosialisasikan tentang pentingnya menabung usia dini dan menjelaskan manfaat dari menabung pada usia dini sehingga dapat memotivasi anak dalam menabung. Sasaran yang ingin dicapai dalam kegiatan ini adalah timbulnya keadaran anak-anak dusun Pencitrejo untuk dapat menyisihkan sebagian dari uang mereka agar dapat ditabung ke celengan.

Program ini hanya dilakukan dalam satu kali kegiatan, yaitu memberikan sosialisasi tentang pentingnya menabung kepada anak-anak dusun Pencitrejo yang di lakukan pada hari jumat tanggal 26 Februari 2018 dengan durasi 100 menit.

b. Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan

1) Penyelegaraan Bimbingan Belajar untuk SD

Program ini dilakukan dengan tujuan membimbing dan mendampingi belajar, terutama untuk nak-anak yang berada di tingkatan Sekolah Dasar. Sasaran yang di capai dengan adanya kegiatan ini adalah bahwa anak-anak

dapat mencapai perkembangan secara optimal sesuai dengan kemampuan dan nilai-nilai yang dimiliki.

Program ini dilakukan sebanyak 3 kali dalam waktu yang berbeda dengan materi yang sama, yaitu Matematika di tingkat Sekolah Dasar. Bimbingan belajar yang pertama dilakukan untuk materi matematika di lakukan pada hari minggu tanggal 11 Februari 2018 dengan durasi 50 menit. Kemudian bimbingan yang kedua dilakukan pada hari minggu tanggal 11 Februari 2018 dengan durasi 50 menit. Kemudian bimbingan yang ketiga dilakukan pada hari senin tanggal 12 Februari 2018 dengan durasi 100 menit. Kendala dalam melakukan program ini yaitu susah dalam mengatur anak-anak.

2) Pendampingan Paud

Program ini dilakukan dengan tujuan membimbing dan mendampingi belajar, terutama untuk anak-anak yang berada di tingkatan PAUD. Sasaran yang dicapai dengan adanya kegiatan ini adalah bahwa anak-anak dapat mencapai perkembangan secara optimal sesuai dengan kemampuan dan nilai-nilai yang dimiliki. Program ini dilakukan hanya satu kali dengan materi dengan tema transportasi darat dengan menggunakan gambar.

3) Pelatihan Membuat Mading

Program pelatihan membuat mading ini ditujukan untuk remaja karangtaruna di Dusun Pencitrejo. program ini dilakukan sebanyak dua kali dengan jumlah total durasi 100 menit serta terlaksana pada tanggal 01 februari 2018 di dusun Pencitrejo. program ini bertujuan untuk melatih kreatifitas anak dalam berkarya. Tema yang diangkat tentang kebersihan karena diharapkan anak usia tersebut menyadari tentang kebersihan dan menumbuhkan rasa peduli terhadap alam serta lingkungan skitar pelatihan ini memerlukan durasi 100 menit.

4) Pelatihan Menjadi Pembawa Acara/MC

Program kerja ini sasarannya adlah anak usia 12-15 tahun berada pada jenjang pendidikan smp. Program ini bertujuan untuk membentuk pribadi sasaran program menjadi lebih baik dalam hal berbicara di depan umum etelah

mendapatkan pelatihan menjadi pembawa acara/MC. Berbicara di depan umum menjadi hal yang tidak akan bisa dilepaskan dalam kehidupan bermasyarakat.

c. Kesehatan Masyarakat

1) Pelatihan Penerapan dan Penyuluhan Perilaku Hidup Bersih dan Sehat

Pelatihan Penerapan dan Penyuluhan Perilaku Hidup Bersih dan Sehat yang terdiri dari cuci tangan, menggosok gigi, dan 3M (Menguras, Mengubur dan Menutup). Penyuluhan di atas telah dilakukan di pedukuhan Pencitrejo dengan sasaran anak-anak. Program ini terlaksana pada tanggal 7 Februari 2018 dengan durasi 200 menit.

2. Keagamaan

1. Kegiatan TPA

Beberapa program keagamaan selama KKN meliputi:

a. Penyelenggaraan TPA

Kegiatan TPA merupakan salah satu kegiatan keagamaan yang menitikberatkan pada proses pembelajaran agama yang didalamnya terdapat berbagai macam kegiatan keagamaan lainnya dalam pendampingan TPA yakni, hafalan surat-surat pendek Al-Quran, hafalan doa harian mengajarkan adab-adab dalam menuntut ilmu sesuai dengan hadist dan Al-Quran, mengajarkan tepuk islami, mengajarkan lagu islami kepada anak-anak, menceritakan kisah Nabi Muhammad SAW, melatih adzan, iqomah serta cerdas cermat.

Kegiatan belajar Al-Quran anak-anak di dusun Pencitrejo pada dasarnya dapat memotivasi anak-anak, hal tersebut terbukti dengan adanya kegiatan bimbingan baca Al-Quran dan Iqro yang diselenggarakan di Masjid Al-Faalah.

b. Pengajian

Pengajian yang ada di Dusun Pencitrejo meliputi pengajian ibu-ibu dan bapak-bapak, tahlilan/yasinan, serta tadarusan Al-Qur'an. Pengajian ini rutin diadakan setiap minggunya. Pengajian bertepatan di rumah warga dan di Masjid Al-Faalah. Tujuan dari kegiatan ini untuk meningkatkan nilai-nilai ketaqwaan dan mempererat tali silaturahmi antar warga. Selain itu diselenggarakan juga

kegiatan bersama meliputi kegiatan pengajian bersama masyarakat se-dusun pencitrejo yang diadakan pada tanggal 19 Februari 2018.

c. Pembersihan Tempat Ibadah

Pembersihan tempat ibadah seperti masjid merupakan tempat yang di gunkana setiap hari oleh masyarakat. Program pembersihan tempat ibadah ini dilakukan pada tanggal 26,12, dan 21 Januari dan Februri 2018 di Masjid Al-Faalah Pencitrejo. Program ini meliputi menyapu, mengepel membersihkan karpet, jendela,dan merapikan barang-barang yang ada di masjid. Tujuan dari program ini untuk meningkatkan nilai-nilai keagamaan dalam beribadah yaitu sholat berjamaah di masjid serta menjaga kebersihan tempatt ibadah setiap hari.

d. Festival Anak Soleh

Festifal Anak Soleh (FAS) di selegarakan pada minggu 18 Februari 2018 di Posko KKN. Kegiatan ini d tujukan untuk anak-anak (TPA) dusun pencitrejo kegiatan FAS meliputi berbagai perlombaan seperti mewarnai, adzan, hafalan surat-surat pendek. Kegiatan ini bertujuan untuk meningkatkan nilai-nilai agama dan melati jiwa kompetisi yang sportif, kegiatan ini berjalan lancar ditujukan dengan banyaknya peserta yang mengikuti FAS serta orang tua yang datang hingga acara selesai.

3. Seni dan Olahraga

Kegiatan seni merupakan kegiatan untuk meningkatkan jiwa seni kreatifitas warga di dusun pencitrejo terong dlingo. Kegiatan ini terdiri dari pelatihan penyelenggaraan tari, dan pelatihan gerak dan lagu ununtuk anak TK serta seni kriya pembuatan celengan. Salah satu kegiatan seni yang rutin dilaksanakan adalah pelatihan gerak dan lagu untuk anak-anak. Selanjutnya, pada kegiatan olahraga, mahasiswa KKN UAD Reguler mengenalkan olahraga tonis.

Olahraga tonis yaitu olahraga baru yang di cetuskan oleh Universitas Ahmad Dahlan. Olahraga tersebut merupakan olahraga perpadauan antara *badminton* dangan tenis lapangan. Salah satu strategi guna mengenalkan olahraga ini pada masyarakat, KKN UAD Periode LXV mencantumkan penyelegaraan pelatihan tonis di tingkat Dusun, yaitu Dusun pencitrejo, Desa Terong, Kecamatan Dlingo.

Pelaksanaan program ini dibagi menjadi tiga kegiatan yaitu sosialisasi olahraga tonis yang memaparkan tentang teknik atau cara dalam bermain tonis, pelatihan dan pertandingan dilaksanakan di Dusun Pencitrejo dan kemudian diadakan pertandingan di Kecamatan Dlingo. Secara umum program ini berjalan dengan baik.

4. Bidang Tematik dan Non Tematik

Kegiatan bidang tematik dilaksanakan sesuai tema dosen pengusung yaitu “Pemanfaatan Limbah Rumah Tangga” program tematik terlaksana dengan baik atas bantuan dari warga Desa Pencitrejo dan Dinas Lingkungan Hidup Daerah Bantul, sasaran kegiatan tematik berfokus pada briket bio arang dan pengembangan wisata Gunung Mungker.

Kegiatan yang telah dilaksanakan adalah Penyuluhan tentang Deteksi Dini Kanker Payudara yang diseleenggarakan di Gunung Mungker pada tanggal 5 Februari 2018 yang dihadiri oleh kader lansia. Adapun isi acara tersebut yaitu memberikan wawasan tentang penyuluhan bahaya kanker pada payudara dan pengecekan gula darah. Pengecekan gula darah dilakukan untuk mengetahui pola hidup sehat.

Sosialisasi program KKN UAD LXV dilaksanakan pada tanggal 22 Januari 2018 di kediaman bapak Dukuh Pencitrejo, Terong, Dlingo, Bantul. Adapun sosialisasi yang dilaksanakan mengenai pengembangan program briket bio arang dan pengembangan wisata Gunung Mungker.

Pelatihan pembuatan briket bio arang kepada warga sekitar khususnya Dusun Pencitrejo yang diselenggarakan pada tanggal 9 Februari 2018 dengan durasi waktu 200 menit adapun materi yang diberikan kepada warga yaitu tentang pemanfaatan sampah daun dengan dimanfaatkan untuk briket bio arang sebagai pengganti bio gas dan pengurangan penggunaan kayu sebagai bahan bakar, selain itu dapat menambah pundi-pundi rupiah karena mendapatkan nilai ekonomis yang tinggi.

Pelatihan pengembangan Gunung Mungker yang menunjang ke arah pengembangan wisata berupa pelatihan motivasi menuju desa wisata Gunung Mungker dengan materi pemanfaatan limbah sampah untuk membuat kreasi kerajinan tangan yang bernilai ekonomi seperti pemanfaatan botol bekas, kertas Koran bekas, dan bahan-bahan bekas yang mudah didapatkan. Pengembangan Gunung Mungker sendiri sampai

saat ini sudah mulai menunjukkan keberhasilan mulai dari tingkat pengunjung yang meningkat.

a. Tematik Individu

1. Penyuluhan Kewirausahaan (Pembuatan Empek-empek)

Program ini bertujuan untuk memberikan wawasan kepada ibu-ibu rumah tangga di Dusun Pencitrejo tentang bagaimana cara memulai suatu usaha dan apa saja manfaat berwirausaha sehingga diharapkan remaja karang taruna dapat membantu ekonomi dengan usaha mandiri. Selain itu, diharapkan ibu-ibu mengetahui ataupun memahami pentingnya dasar-dasar umum menjadi wirausaha agar seseorang mempunyai semangat yang tinggi untuk menjadi wirausahawan dan agar bisa belajar berbisnis dari hobi-hobi yang dimiliki masing-masing untuk dikembangkan. Program ini di lakukan satu kali di Dusun Pencitrejo, adapun sasaran utama penyuluhan tentang pentingnya berwirausaha adalah ibu-ibu yang berada di Dusun Pencitrejo, Terong, Dlingo, Bantul.

Pelatihan dan penyuluhan tentang pembuatan pempek bertujuan memberdayakan ibu-ibu yang biasanya bekerja di rumah dan di kebun agar dapat mengetahui tentang berwirausaha, banyaknya singkong di Dusun Pencitrejo juga dapat bermanfaat untuk digunakan dalam dasar pembuatan pempek.

Penyuluhan dilakukan pada hari selasa tanggal 6 Februari 2018 dengan durasi 100 menit dengan materi manfaat berwirausaha. Beruntungnya, dalam melakukan pendampingan administrasi ini tidak ada kendala yang dihadapi dikarenakan remaja karangtaruna ini mampu dan mudah memahami apa yang dijelaskan.

2. Promosi Desa Wisata

Kegiatan promosi desa wisata dilakukan dengan cara menyebarkan stiker yang berisi ajakan untuk berkunjung ke wisata Gunung Mungker, kegiatan ini dimaksudkan sebagai langkah publikasi terhadap objek wisata Gunung Mungker meningkatkan jumlah wisata. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 1 Februari 2018.

B. Evaluasi

Pelaksanaan kegiatan KKN di Dusun Pencitrejo berjalan lancar. Namun ada beberapa faktor pendukung dan penghambat yang mempengaruhi program kerja. Adapun beberapa kendala yang sering dijumpai peserta KKN adalah sebagai berikut:

1. Keterlambatan waktu pada beberapa pelaksanaan kegiatan karena warga masih memiliki kesibukan.
2. Warga Dusun Pencitrejo menerima program tematik yang dibawa.
3. Warga Dusun yang notabennya adalah seorang petani harus menyamakan waktu luang warga.

Selain hambatan-hambatan diatas, adapula beberapa faktor yang membantu dalam pelaksanaan setiap program antara lain:

1. Adanya penuh dan kerjasama dari tokoh-tokoh masyarakat seperti Kepala Desa, Kepala Dusun, Ketua RT, pemuda-pemudi desa, takmir masjid, ibu-ibu PKK, dan Warga Masyarakat Dusun Pencitrejo, Terong, Dlingo, Bantul.
2. Adanya tanggapan yang positif dari masyarakat Dusun Pencitrejo terkait adanya KKN.
3. Semangat anak-anak di Dusun Pencitrejo mengikuti program bimbingan belajar dan TPA. Hal ini ditunjukkan dengan antusiasme anak-anak yang selalu hadir dalam kegiatan bimbingan belajar dan TPA.

